

6 cuartos.

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ

DEL MIERCOLES 4 DE MARZO DE 1812.

S. Casimiro, confesor, y S. Lucio.

El jubileo está en la Iglesia de S. Juan de Dios,

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 6 h. 18' y se pone á las 5 h. 41'. Debe señalar el reloj al punto del mediodía 12 h. 11' 59." Es el 21 de la luna: sale á las 11 h. 35' noch. se pone 9 h. 40' mañ. del 5.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.

Prim. alta á las 5 h. 13' mad.	Seg. alta á las 5 h. 36' tard.
Prim. baxa á las 11 h. 24' mañ.	Seg. baxa á las 11 h. 48' noch.

Señor Diarista.

El autor del *cáustico volante* que publicó el Redactor en su núm. 250 (19 de febrero) debe de ignorarse que el *Filósofo rancio* en su carta séptima (pág. 31, 32) ha dado una nueva sospecha de haberse propuesto á Voltaire por modelo de sus contestaciones. Un Fr. Antonio de Cristo, en su diario de vin. de 15 de setiembre, se le quejó entre otras cosas, de que su segunda carta contenía expresiones sediciosas, denigrativas de las presentes Cortes y de la Constitución que estaban sancionando.

Parecia regular que el *Filósofo rancio*, viéndose presentado baxo tan feo aspecto, se vindicase de esta nota, si era imaginaria ó explicase en un sentido pacífico las cláusulas que dieron motivo á aquella censura. Cualquiera hombre amante de su honor; para borrar de él hasta el mas ligero tizne, aun quando se quexase de algunas expresiones fuertes de aquel papel, hubiera escrito, si fuera menester, otro de tantos folios como las cartas rancias, copiando las palabras tildadas para darles un buen sentido ó para retractarse de ellas, quando no las alcanzase otro remedio.

¿Mas ha hecho esto el *Filósofo rancio*? Habiéndosele presentado una ocasion favorable en la carta séptima de hacer polvo, si pudiera aquellos tan terribles cargos, muestra despreciarlos altamente; y enristrando su lanza contra el que tuvo ánimo para hacerlos, dice que el tal *Antonio* no quiere ni el *fray*; ni el *Cristo*, ni aun en *chanza*: y afectando dudar de que *Cristo*, es Fr. Antonio; trae arrastrando la conseja de los *tres cristos* del monumento de Sevilla, para ensartar la sospecha de si el tal Fr. *Antonio* será del *Cristo de la izquierda*. De suerte que toda la satisfaccion del *rancio* se reduce á llamar *mal ladron* al detestador de sus máximas sediciosas.

Cualquiera que por su desgracia haya manejado el diccionario filosófico de Voltaire ó algun otro de los folletos que escribió para ridiculizar á sus enemigos, habrá observado que este padre cartero, aunque sin el talento y la fecunda imaginacion de aquel impio, aspira á ser un mono suyo en esta parte, habiéndose propuesto el plan de las chufletas y cuentecillos, á veces indecentes (como el de las *gatas* en *enero*, que le da *compasion el oirlas*, carta séptima, pág. 19; y el exemplo de los *taparrabos* y la *executoria* de los *sexós*, pag. 13, de que sacó el otro danzante un partido muy favorable á sus designios, aunque

muy ruinoso á la causa de la piedad. ¿Que resulta de aquí? Que á pesar de las baxas y lúbricas truhanerías de este imitador de Voltaire, quedan en toda su fuerza las justas querellas á que ha dado ocasion en sus anteriores escritos; siendo claro que no los desvanece el que su impugnada desmerezca el título de *fray*, ni merezca ser el *Cristo de la izquierda*.

Yo pues que ni soy Fr. Antonio, ni el Cristo de la izquierda, ni el de la derecha, sino un español de quatro suelas, ante nuestra generosa nacion aconsejo al dichoso maestro que desechando el sistema antifilosófico de Voltaire, y adoptando el de otros cristianos que tiene en su familia, vaya satisfaciendo uno á uno (con juicio y decencia se entiende) á los cargos que se le han hecho, no solo por aquel frayle, sino por otros que conservan todo su pelo. Porque habiéndose tomado la molestia de examinar todos los lugares tildados; lo que saco en limpio, es que el silencio del que los ha escrito ó es prueba de crasa ignorancia ó un desprecio afectado que dexa mas comprometida su estimacion. Desengañese de una vez el *Filósofo rancio*. No es lo mismo divertir á los bobos con chistes de taberna, que retractar errores y delirios. Sola la docilidad suple en el incauto ignorante la falta de sabiduría. El padre *rancio* no quiere apelar á este suplemento. Equivocose tambien en creer que nos alucinaría con las protestas y declamaciones vagas de la carta séptima (pág. 25 y sig.) ¿Estas que son sino glosa de las que tenia hechas anteriormente? En medio de unas y otras se quedan en pie sus invectivas contra las presentes Córtes; á ella debe ceñirse la satisfaccion de que es deudor al público. Lo demas es vestirse de botarga en una escena seria el que comenzó con grande autoridad haciendo el papel de barba. R. Q.

Contestacion al autor del epigrama publicado con motivo de haber notado un descuido en la comedia del arca de Noe, que no entraba en ella el Censor general.

No está fundada la queja:
 el que el Censor no haya entrado,
 será porque no ha encontrado
 quien le sirva de pareja. A. M.

NOTICIAS DE CADIZ.

AVISO. *Instruccion militar y cristiana para uso de los colegios militares*; esta se imprimió en 1774 para uso de los cadetes del colegio de Segovia, y en 83 se reimprimió de orden del Rey para que se extendiese en los cuerpos del ejército y armada, porque la experiencia habia acreditado lo que contribuye la moral cristiana, al feliz éxito y gloria de las armas, y este es su mayor elogio. Se hallará de venta en la librería de D. Antonio Murguía, calle de S. Francisco, esquina á la plaza de S. Agustin.

OTRO. D. José María Torralvo, segundo cirujano de la Real Armada, fugado de Rute en el reyno de Granada, se ha presentado en este departamento de marina, y teniendo que justificar su conducta política ínterin permaneció entre los enemigos en este Consejo permanente de la Isla de Leon, cualquiera persona que tenga que deponer en contra, lo hará en el término de cinco dias.

OTRO. Se ha extraviado un pagaré endosado á favor de D. Francisco Torres y Romeú, y con el recibo de su valor por D. Miguel de Castro, quien lo hubiere encontrado lo entregara en el despacho principal del Diario, calle del Puerto número 61, cuerpo primero, y se le dará un buen hallazgo: en la inteligencia de que no le puede servir á nadie por tener el recibo de su cantidad y tener vencida la fecha.

Teatro. *El Juicio de Salomon*, oratorio sacro en 3 actos.—*Una obertura de Portogalo*.—Bayle, *el Alojamiento*. A las siete.

CADIZ: EN LA IMPRENTA TORMENTARIA: 1812.